Os trechos de jornais aqui catálogados fazem parte do arquivo da "Fundação Biblioteca Nacional" digital, mas especificamente na "Hemeroteca Nacional Brasileira", onde se pode encontrar, a partir de um prático mecanismo de busca, jornais de todo o Brasil, de diversos períodos. A busca pode ser feita por nome do periódico (jornal), por palavras, por período, por exemplo, o que facilita a realização de pesquisas.

Para conhecer a hemeroteca digital acesse: <a href="http://memoria.bn.br/hdb/periodico.aspx">http://memoria.bn.br/hdb/periodico.aspx</a>.

Citaçãos ao bairro Carananduba no periódico "Folha do Norte"

O dr. Chefe de Segurança por acto de hontem, resolveo crear uma terceira subprefeitura na villa do Mosqueiro, que se denominará Carananduba, tendo como limite o 
povoado d'aquelle nome a partir pela costa 
do rio Cajueiro até o igarapé Sanhadna, e 
nomear o cidadão Vencesião Pedro Coutinho para, exercer o cargo de subprefeito/de 
Carananduba.

#### Criação de uma terceira "subprefeitura" em Mosqueiro (primeira aparição do nome do Bairro no periódico Folha do Norte)

Fonte: Folha do Norte. Edição 007 (1), 17 de janeiro de 1896, p.2 Acesso em 17/09/2021

Em Carananduba e Muruhira, districto da capital, no Burgo Marapanim; na povoação S. João, districto de Odivellas; em Campupema, districto de Abaeté; em Santa Maria e Xituba, districto de Barcarena e no rio Guajará, de Beja, foram creadas escolas elementares.

Refere-o o Diario Official de hontem; decreto 168.

#### Criação de escola elementar em Carananduba

Fonte: Folha do Norte. Edição 00025 (1), 25 de janeiro de 1896, p.2 Acesso em 17/09/2021

O pagé Elias Pedro Santos, preso no Chapéo Virado, conforme noticiamos hontem, foi já posto em liberdade e bem assim os clientes que com elle foram tambem detidos.

Elias declarou ser filho de Santarem, neste Estado; que cura ha longos annos, tendo já restabelecido muitas pessoas de graves enfermidades, provenientes de feitiços; que presta os seus serviços aos que o procuram, porem não chama ninguem.

Julgava que a sua profissão era licita, por isso a exercia; agora, porém, que está convencido do contrario, vai abandonal-a e entregar-se á lavoura.

Declarou mais que em Carananduba existe uma mulher que exerce os misteres de curandeira, sendo que para esse local vão semanalmente muitas pessoas d'esta capital para tratar-se de cousas feitas e aprenderem os meios de conseguir fortuna.

# Sobre pajelança nos bairros Chapéu Virado e Carananduba

Fonte: Folha do Norte. Edição 00399(1), 03 de fevereiro de 1897, p.2

Para reger interinamente a escola elementar mixta de Carananduba, no Mosqueiro, foi nomeada d. Joaquina Pereira Amador. Escola Elementar citada como sendo de caráter misto.

Fonte: Folha do Norte. Edição 00409(1), 03 de fevereiro de 1897, p.2

#### Citações ao bairro Carananduba no periódico "A Republica: Orgão do Club Repulicano" (1893 -1899)

Foram creadas duas escolas elementare, uma no rio Aracy e outra no lugar Caranan-duba, ambas no municipio d'e ta capital.

#### Criação de escola em Carananduba - Mosqueiro.

Fonte: A República: órgão do partido republicano . Edição 852. data: 1893, p. 2. Acesso em 25/02/2021

#### 2 . PARTE DA ORDEM DO DIA

Poi approvado em 4.ª discussão o projecto n. 742 (força publica), depois de algumas observações dos srs. Sala zar e Theodomiro Martins, opinando o primeiro pelo augmento de praças dos dois corpos de infanteria.

Ordem do dia para segunda-feira: — Discussão do parecer da commissão de fazenda, indeferindo o abaixo assignado dos moradores do Mosqueiro, pedindo para ser feita uma ponte no igarapé Carananduba. Solicitação de construção de uma ponte sobre o igarapé Carananduba indeferida.

Fonte: A República: órgão do partido republicano . Edição 0058. Data: 1899, p. 2.

#### Citações ao bairro Carananduba no periódico "O Pará"

—Parecer da Commissão de obras publicas e fazenda indeferindo o pedido dos moradores do povoado Carananduba sobre a construcção de um pontilhão no igarapé Cajueiro.—A' publicar.

Menção a necessidade de construção de ponte sobre o Rio Cajueiro, uma vez que pela ausência desta, o deslocamento para outros bairros, devido o rio, era dificultado.

Fonte: O Pará. Edição 1899. Data 19 de Abril de 1899.

— Officio do professor da escola "24 de Janeiro", Carananduba, Mosqueiro, João Florencio da Silva Cravo, remettendo o mappa do 3º trimestre do corrente anno pelo qual se vê que matriculou em uma escola, até 30 de setembro findo, 32 alumnos do sexo masculino:—Ao sr. Evaristo Vasconcellos.

A primeira escola pública do bairro Caranduba, destinada incialmente apenas estudantes do sexo masculino.

Fonte: Estado do Pará: propriedade de uma Associação Anonyma. Data: 12 de outubro de 1913.



Citação à escola em Carananduba, Mosqueiro.

Fonte Estado do Pará: propriedade de uma Associação Anonyma. Data 23de outubro de 1914, p. 4

FESTA DE N. S. DA CONCRI-CÃO EM CARANANDEBA.— Será iniciada hoje a festividade da Immeculada Conceição nesta poveação. Ao alvorecer d'esse dia serão quemada, numerosas girandolas de foguete, repetindo-se ao meio-dia e à Are Maria. A's 8 horas da noite tara conceso o triduo acompanhado de cantisos as cros. Sabbado, 18 solenne verposas domingo, 19, será relebrada ao haras, missa solenne, sendo officianta e sr. conego Ricardo Rocha. A' tarda sahirá em procissão a Virgem Immaculada.

Citação à festividade católica da comunidade de "Nossa Srª da Conceição" em Carananduba, Mosqueiro.

Fonte Estado do Pará: propriedade de uma Associação Anonyma. Edição 620. data: 14 de julho 1988, p. 2.

Manifestações de cunho partidárias em Carananduba, Mosqueiro.

Fonte: Estado do Pará: propriedade de uma Associação Anoyma, 18/07/1919,

Em Carananduba foi tambem festejado o anniversario do ilustre chefe do Partido Republicano Paraense, exmo. sr. dr. João Coelho, esa festa os nossos disposes desa festa os nossos disposes de la companya del companya de la companya del companya de la companya de

		FREQUENCIA			
ESCODAS	atricula	Maior	Menor	Módia	
Anhanga (mixta)	23	22	13	18	
Marituba (mixta)	55	52	36	44	
Ananindeua (mixta)	48	42	22	32	
Patagonia (mixta)	32	20	15	17	
Paricatuba (mixta)	32	22	21	22	
Granja Eremita (mixta)	Não i	remetteu mappa			
Val-de-Caes (mixta)	37	26	15	20	
Chapéo Virado (mixta)	27	22	18	17	
Carananduba (mixta)	40	30	. 17	23	
Outeiro (mixta)	39	36	30	33	
Conde (mixta)	40	30	26	18	
Bujarú (mixta)	35	20	10	14	
Aycarahù (mixta)	Vaga				
Burajuba (mixta)					
Barcarena (mixta)	35	···· 29	24	25	
S. Sebastião de Barcarena (mixta)	46	39	29	33	
Cacau Caraparú (mixta)	41	30	25	28	
Total	1.247	1.017	731	857	

QUADRO DEMONSTRATIVO DA MATRICULA E FREQUENCIA NOS GRUPOS ESCOLARES DA CAPITAL E SUBURBIOS, RELATIVO AO PRIMEIRO SEMESTRE DO CORRENTE ANNO

		FREQUENCIA		
NOMES DOS GRUPOS	Matricula	Maior	Menor	Média
Barão do Rio Branco		552	386	520
Floriano Peixoto	521	421	272	354
Wenceslao Braz	380	311	251	253
Ruy Barbosa		328	168	274
Josè Verissimo	0.0	240	114	211
Paulo Maranhão	001	265	169	227
Benjamin Constant	244	201	129	174
Escola Annexa		156	100	134
Bezerra de Albuquerque (Pinheiro)	222	190	· 140	165
Castanhal		160	100	130
Monsenhor Mancio (Mosqueiro)	160	153	54	102
Santa Izabel	HITTERS IN THE STATE OF THE STA	128	51	102
Total	3.748	3.105	1.934	2.646

Dados sobre matrícula e frequência de alunos em "grupos escolares", onde são citadas duas escolas na ilha de Mosqueiro, nos bairros Chapéu Virado e Carananduba.

Fonte: Relatórios dos Presidentes dos Estados Brasileiros . Edição 01..

Data: 1924

#### MATRICULA e frequencia das Escelas Isoladas do Estado do Pará, Cathegoria das Escolas Matricula Prequencia OBSERVAÇÕES LOCAL DAS ESCOLAS Media da Fi Masc. Fem. CAPITAL 1 1 48 40 88 40 33 73 47 1 -1 -1 1 1 1 32 18 35 50 35 62 169 64 83 73 41 71 38 29 45 30 55 159 56 67 65 33 50 38 37 25 48 133 48 51 58 27 40 35 55 88 62 95 71 56 74 64 83 43 21 28 56 -- 67 27 38 15 18 30 20 38 -30 20 43 38 NOCTURNA Marcilio Dias (Arsenal de Mari-nha)..... - 1 80 - 80 3. 6 12 450 404 854 374 348 722 596 INTERIOR DA CAPITAL DIURNAS Ananindeua Mariuba Mariuba Benevides Beméica Paricatuba Ararype Aobina Auhanga Anhanga km. 88. Granja Erenitta Val-de-cäes Outeiro Chapéo Virado. Carananduba Ramal do Piaheiro, km. 15. Ramal do Piaheiro, km. 21. Ramal do Pinheiro, km. 25. Conde. Barcarena S. Sebastião de Barcarena Aycarahu Jacaréquara Cacau Carapard Bujard (Igar pē Jutahy) DITIRNAS -44 51 41 32 32 27 32 29 12 35 28 26 11 27 30 19 15 20 19 17 12 15 84 80 79 56 28 54 54 53 52 30 0 10 11 46 62 47 25 51 49 30 67 37 40 34 29 10 22 25 24 10 11 18 23 10 19 18 14 14 16 16 15 11 11 1 86 -86 59 59 1 1 43 43 39 39 34 4 2 22 28 787 629 1416 630 493 1123 845 Continúa )

#### Sobre o quantitativo de alunos matriculados na escola criada em Carananduba

Fonte: Relatórios dos Presidentes dos Estados Brasileiros . Edição 01..

Data: 1927

FELINTO LOBATO, Vereador".

"Não havendo serviço funerario la vila do Mosqueiro, e sendo por eso muito penoso em caso de falerimento de um habitante, a condurão do cadaver à necrópole, por falta de um transporte e até mesmo a confecção de um caixão, que quando se consegue fazer improrisadamente, é de taboas toscas pregadas, mas, quasi sempre, o corro val apenas envolvido numa rede 
carregada por homer; vencendo 
listancias enormes, desde a casa 
rollutada, até um dos cemitorios da 
Vila ou de Carananduba; para cessação desse macabro espetaculo desabonador dos foros de civilização 
progresso que dão aquela estarão balnearia o encanto que faz 
lela a maxima atração das pessoas 
que procuram passar apraxivelmenca se estações de ferias, requeiro 
que, ouvido o plenario, sejam, pela 
Mesa, solicitadas por oficio, ao 
Exmo, Sr. Prefeito, as seguintes 
providencias;

a) — Fornecimento de um

transporte, em caminhão da Prefeitura, para o cadaver e pessoas acompar antes, por preços compatíveis com as possibilidades financeiras da familia enlutada, ainda que inferior ao custo;

b) — O mesmo fornecimento gratuito para os cadaveres de indigentes;

c) Manutenção de um pequeno numero de caixões funebres em deposito para atender aos fornecimentos coretantes dos itens ante-

Sala das sessões da Camara Municipal de Belem, em 17 de Julho de 1951.

> FELINTO LOBATO, Verendor".

Sobre cortejos fúnebres e cemitérios Fonte: O liberal. Edição 734 (1), data: 25/07/1951.

Requerimento solicitando compra de um gerador de energia para o bairro de Carananduba .

Fonte: O liberal. Edição 0687. Secção: "Política". data: 30/03/1951, p. 4.

O sr. Felinto Lobato, da bencada do P.S.D., apresentou
cinco requerimentos, todos visando melhoria para as condicões de vida das populações dos
nossos suburbios distantes. O
primeiro solicita ao sr. prefeito de Belém, a compra de um
gerador de energia elétrica
para a vila de Carananduba,
no distrito do Mosqueiro; o se-

26 — Em 30-5-51 — Requerimento pedindo ao sr. dr. Prefeito a compra de gerador elétrico para a povoação de Carananduba, na vila do Mosqueiro. Aprovado. Segundo requerimento solicitando compra de gerador de energia.

Fonte: O liberal. Edição 785. Secção: "Política". data: 24/09/1951, p. 4.

#### REQUERIMENTO

Sendo a ilha do Mosqueiro bastante povoada e seus habitantes distribuidos pela vila do mesmo diversos povoados, alnome em guns muito distanciados do principal nucleo urbano; tornar, lo-se pela distancia, muito dificil e demorada a comunicação com este nucleo dos povoados mais distantes, Ariramba, Carananduba outros; e, em caso de nessidade pública premente, imprescindivel atender às pessoas necessitadas de socorros urgentes, o que pode ocorrer com frequencia dado o numero elevado de habitantes de cada um deles, recueiro que a Mesa desta Camara, depois de ouvido o plerario, solicite ao Exmo. Sr. Prefeito as providencias necessarias para que sejam instalados telefones públicos ligando com a Vila do Mosqueiro, on povoados de Farol, Chapeo Virado, Morubira, Ariramba e Carananduba,

Sala das sessões da Camara Municipal de Belem, em de Julho de 1951.

FELINTO DE AZEVEDO LOBATO Vereador

xxx

Solicitação para instalação de telefone público no bairro de Carananduba.

Fonte: O liberal. Edição 2239. Secção: "Cidades". Data: 16/07/1951, p.?

para comprar arrependimento". \*\*\* MOSQUEIRO — Uma determinada parte da ilha do Mosqueiro, entre Carananduba e Baía do Sol, presta-se esplendidamente para a caça; até veados tem sido abatidos ali. A abundância, porém, é de paca e cotia. Uma turma de Belém periodicamente leva a efeito caçadas no balneário. \*\*\* INDAGAÇÃO — É esta: caso

Citação à área próxima do bairro Carananduba onde a caça era abundante.

Fonte: O liberal. Edição 2262. Secção: "Classificados". data: 02/04/1989, p. 4.

mais tranquilidade. \*\*\*\*\* As invasões de terra chegaram ao Mosqueiro. Uma extensa área da ponte do Cajueiro até Carananduba está sendo ocupada por dezenas de barracos. \*\*\*\*\*\* Nem São Judas Tadeu está es-

No dia 18, a partir das 19

Referência ao processo de ocupação desordenada que o bairro sofreu.

Fonte: O liberal. Edição 22519. Secção: "opinião". data: 15/12/1989, p. 4.

Programações culturais em bairros da ilha.

horas, a Dança da Peneira e a Dança do Xote serão levadas a efeito na comunidade de Ariramba, ao lado das apresentações de boi-bumbá "Malhadinho", do pássaro "Tém-Tém" e do grupo "Carimbó do Macaco". A Dança do Sim, será exibida a partir das 19 horas do dia 20, na comunidade de Carananduba, ao lado das apresentações do pássaro "Taperá", boi-bumbá "Estrela de Ouro", dos grupos "Carimbó da

Suzany" e "Carimbó Angolano" e da quadrilha "Amor Fonte: O liberal. Edição 2239. Secção: "Cidades". data: 19/05/1989, p. 4.

Citações ao bairro no Periódico "Diário do Pará"

é Nosso'

## Mosqueiro: Sespa mudará métodos

Para melhorar o serviço de atendimento médico na ilha do Mosqueiro, por ocasião do período de férias que se aproxima, o deputado Aldebaro Klautau propôs mudança radical na forma de trabalho dos médicos lotados na unidade de saúde daquele balneário. Segundo o deputado, o atendimento somente na unidade hospitalar da vila não satisfaz os moradores das áreas mais distantes, como a baia do Sol, Sucurijuquara, Carananduba, Ariramba e outras, que muitas vezes não chegam a tempo de encontrar o médico ou fichas para consultas. A sugestão de Klautau é de que se realizem consultas médicas em todos os bairros do Mosqueiro, para que a maior parte da população posa aproveitar o zendimento desse trabalho. Reforçando sua argumentação, observou o deputado que no més de julho a população do Mosqueiro cresce assustadoramente e por isso a assistência médica deve ser feita de maneira mais ativa.

Carência de serviços médicos na ilha e dificuldade de deslocamento de moradores de bairros distantes do centro de Mosqueiro.

Fonte: DIÁRIO DO PARÁ. Edição 491. Secção: "Política". DATA: 09/07/84, p.

3.

COMANDO

O comando da operação em Salinas, Mosqueiro e Soure ficará sob a responsabilidade de cada delegado título da unidade policial, com um destacamento preventivo no trânsito. Para Mosqueiro foram enviados nove policiais e nesta semana será inaugurada a Delegacia Distrital de Carananduba, localizada entre a Baia do Sol e a Praia de Ariramba.

Inauguração de delegacia no bairro de Carananduba.

Fonte: DIÁRIO DO PARÁ. Edição 513. Secção: "Cidade". DATA: 06/07/84, p.

7.

## Garota Mosqueiro

Sidirley Profeta, Oswaldo Coutinho e Graziela Peralta são os organizadores da "Noite da Super Star" a acontecer nos dias 21 e 28 deste mês em Mosqueiro, na "Camboa Drinks", em Caranenduba. Durante as duas noites serão escolhidos entre os veranistas o "Garoto Verão" de Mosqueiro.

Além da escolha do garoto e da garota, a festa vai apresentar outras atrações. O colunista foi convidado a participar do encontro e integrar o júri.

Programações
noturnas no bairro
Carananduba por
ocasião das férias de
julho, quando o
bairro, e ilha
passavam a ser
frequentado por um
maior número de
veranistas.

Fonte: DIÁRIO DO PARÁ. Edição 522.

Seccão:

"Sociedade". DATA: 17/07/84, p.

## Promoção quente

quentes será levada a nista Sensação efeito, hoje, a partir das Carananduba".

22:00 horas no Camboa Drink's, em Carananduba "A noite dos Veranistas", o encontro contará quando haverá a aprecom a participação da sentação da garota e juventude dourada de do garoto Camboa/84. Carananduba que foi além de um desfile de das mais animadas moda, "shows" e a es- deste veraneio.

Promoção das mais colha do "Casal Vera-

**Programações** noturnas no bairro Carananduba por ocasião das férias de julho, quando o bairro e ilha passava a ser frequentada por um maior número de veranistas.

Fonte: DIÁRIO DO PARÁ. Edição 532.

Secção:

"Sociedade". DATA: 28/07/84, p. 5.

### Convite

Chega para a jornalista convite para participar da "Seresta dos Patriotas", a realizar-se dias 7 e 8 de setembro, com música ao vivo, no Gamboa Drink's em Carananduba - Mosqueiro, quando será escolhida a "Miss Independência", em meio a um "show" de transformistas e a um desfile de modas de "Di Lucia's Boutique" e Fragoso Representações, apresentado por "manecas" e "manecos" da terra.

Está ai, pois a nota publicada como desejavam os coordenadores da promoção Shirley Profeta, Oswaldo Coutinho e Graziela Peralta. **Programações** noturnas no bairro Carananduba ocasião do feriado de 07 de setembro, quando o bairro, e ilha também. passava ser frequentada por um maior número de veranistas.

FONTE: DIÁRIO DO PARÁ. Edição 565.

Secção:

"Sociedade". DATA: 04/09/84. p. 5. Disponível em:

Solicitação de um vereador para A criação de duas escolas para atender moradores de bairros mais distantes do centro urbano da ilha, leiase, também, o bairro de Carananduba.

## Alonso quer mais escolas no Mosqueiro

Em atendimento aos pedidos dos moradores dos bairros de Carananduba e Baía do Sol, no distrito de Mosqueiro, o vereador Alonso Guimarães, do PMDB, apresentou à Câmara Municipal a solicitação de instalação de duas escolas naquelas localidades - uma de 20. grau e outra para atender estu-dantes de 5a. a 8a. séries. Justificou o vereedor dizendo que os moradores de Carananduba e Baía do Sol, em sua maioria, são pessoas humildes, de pouco recursos financeiros, que sentem no orgamento doméstico o abalo provo-cado pelo dinheiro gasto em transporte para as escolas localizadas do outro lado da ilha, diariamente. Salientou que as dificuldades maiores são vividas pelos moradores de Baía do Sol, que fica ainda mais distante dos estabelecimentos de ensino.

Fonte: DIÁRIO DO PARÁ. Edição793. Secção: "Local". DATA: 05/06/85, p.

5.

# José Guilherme pede mais ônibus: Mosqueiro

O deputado José Guilherme reivindicou, ontem, a colocação de maior número de coletivos em circulação para a Ilha do Mosqueiro, de forma a atender o grande fluxo de pessoas que deverão dirigir-se à vila balneária no mês de julho. O parlamentar do PMDB argumentou que se aproxima o mês das férias e nesse período milhares de belenenses deixam a cidade e se deslocam para o interior, sendo um dos pontos preferidos para o veraneio a Ilha do Mosqueiro.

#### INFRAESTRUTURA

Segundo José Guilherme, àquele distrito infelizmente não possui uma infra-estrutura em matéria de transporte coletivo capaz de atender o grande contingente humano que o procura durante as férias escolares. Estimou o deputado que cerca de 80 mil pessoas dirigem-se para o Mosqueiro no mês de julho.

Observou, por outro lado, que existem práias famosas no Mosqueiro, como Maraú, Paraiso, Carananduba, Grande e outras, completamente desconhecidas da maioria dos que visitam a ilha, porque não existe uma linha regular de Jonibus na localidade. Os poucos coletivos que circulam na Ilha são insuficientes até para o transporte dos próprios moradores.

Solicitação de maior número de ônibus para a ilha de Mosqueiro, por ocasião do mês das férias.

Fonte: DIÁRIO DO PARÁ. Edição794. Secção: "Local". DATA: 06/06/85, p.

5.

# Pedido para telefone em Carananduba

Um telefone público para a localidade de Carananduba, Vila do Mosqueiro, foi solicitado pelo deputado estadual Kzan Lourenco à Telepará, no horário do pequeno expediente, ontem, na Assembléia Legislativa. O parlamentar mostrou a necessidade desse servico vir a ser providenciado pela Telepará, pois o telefone é de mil utilidades, principalmente para uma comunidade como a de Carananduba, que fica distante de Belém. Para evitar a ação dos vandalos. Kzan Lourenco apontou até o comércio denominado "Leão da Ilha" como o local ideal para se fazer a instalação, de vez que já conversou com seu proprietário e ele concordou.

Solicitação de instalação de telefone público em Carananduba

Fonte: DIÁRIO DO PARÁ. Edição 1705(1). Secção: "Política local". Data: 22/03/88, p.

4.